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Ocho columnas 
 

 
 

 

Narcomenudeo crece durante la pandemia 
De enero a octubre se abrieron 63 mil 889 carpetas de investigación, 8.2% más que 
en el mismo periodo de 2019; alza por política contemplativa del gobierno: 
especialistas 

 

 
Piden Estados a CFE bajar combustóleo 
Gases de plantas llegan al Valle de México, advierten 

 

 

Crece PIB, pero va perdiendo fuerza el rebote 
Expertos. Las perspectivas son poco alentadoras por la falta de estímulos fiscales 
 

 

El PIB rebotó en el III Trim.; en lo que va del año ha sido de -8.6% 
En el periodo julio-septiembre, economía creció 12.1% 
 

 
Elimina el Senado el fuero presidencial en histórica votación 
Permite la reforma juzgar al Ejecutivo por cualquier ilícito 
 

 
Hospitalizaciones en la capital, como en mayo 
Pandemia. Las cifras oficiales marcan saturación en algunos de los 60 nosocomios 
covid, con cantidad de ingresos similar a la de hace medio año con semáforo rojo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Senado elimina fuero presidencial 
Envían Reforma a Congresos locales 

 

 
La pandemia alcanza su pico mundial; CDMX, casi en rojo 
La cifra de muertos por COVID-19 en el mundo es de casi diez mil fallecidos al día, 
muchos más que en los meses anteriores 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Madrugan al INE: diputados avalan ir por reelección sin dejar curules 
Mantendrán beneficios que les da San Lázaro 
 

 
China acusa maniobra política de Washington 
Sale en defensa de Huawei en México 
 

 
Alianza Federalista impugna ante SCJN eliminación de fideicomisos 
“Esto tiene que ver más con elecciones; es propaganda”: López Obrador 
 

 

A salvar posadas 
Llaman organizaciones de salud a evitar viajes y fiestas decembrinas 

 

 

Alerta Sheinbaum: hospitales saturados y se acerca el rojo 
Aumenta internados en al menos 50 por ciento de los nosocomios 
 

   
Ahora Senado elimina fuero al Presidente 
El jefe del Ejecutivo podrá ser juzgado por corrupción, delitos electorales y traición a 
la patria; al menos 17 congresos estatales deberán aprobar la norma 
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Panorama Nacional 
 
 

Vamos rápido en la recuperación económica, celebra López Obrador (La 

Jornada, Alma E. Muñoz y Angelica Enciso, p. web). 
El informe del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) sobre el 
comportamiento de la actividad económica en el primer trimestre del año me da la 
oportunidad de presumir que vamos rápido en la recuperación de la economía, aseguró 
ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Señaló que no afecta en nada el reporte de Bloomberg de que México es el peor país 
para vivir durante la pandemia. Asimismo, consideró propaganda electoral que los 
gobernadores de la Alianza Federalista presenten controversias constitucionales para 
tratar de revertir la extinción de 109 fideicomisos y confió que en un mes esté lista la 
instalación para llevar aguas residuales tratadas a la termoeléctrica de Huexca, Morelos, 
para que funcione pese a la resistencia de algunos ejidatarios. 
En conferencia de prensa aseguró ayer que estamos saliendo de la crisis económica, 
pues se cumple su pronóstico: “Dijimos ‘nos vamos a ir al hoyo’, como le pasó a todo el 
mundo. Se cayó 17 por ciento la economía para el segundo trimestre (abril, mayo y 
junio), cuando perdimos un millón de empleos, y dijimos: va a ser una ‘v’, vamos a salir 
rápido. Y aquí está ya: este es el tercer trimestre”, comentó a partir del informe del Inegi. 
También presumió que el peso no se ha depreciado en estos dos años de gobierno. A 
pesar de la pandemia, (va) arriba, 2 por ciento, pero lo más importante es “la 
recuperación de los empleos; vamos hacia 600 mil recuperados desde agosto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/27/politica/017n1pol) 
 

Senado elimina fuero presidencial; envían reforma a congresos locales 
(Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
El pleno del Senado aprobó ayer una reforma constitucional para que el jefe del 
Ejecutivo federal pueda ser acusado penalmente por cualquier delito, no solamente 
traición a la patria. 
La reforma, que fue enviada a los congresos locales para su validación, hace realidad 
la promesa de campaña impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, a 
días de que cumpla dos años en el gobierno. 
El dictamen avalado, que requiere del aval de al menos 17 congresos estatales, 
permitirá que el Presidente de la República sea imputado por todos los delitos por los 
que podría ser enjuiciado cualquier ciudadano. 
Para el grupo parlamentario de Morena, la modificación constitucional implica la 
eliminación de la inmunidad procesal penal, conocida como fuero. 
Sin embargo, senadores panistas cuestionaron que la reforma amplíe el catálogo de 
delitos por los que se puede imputar al Presidente de la República, pero que no 
establezca que éste tenga que ser acusado ante el Ministerio Público directamente, sino 
que, primero, deba ser denunciado ante la Cámara de Diputados para que, finalmente, 
sea la mayoría en el Senado la que decida si la inmunidad desaparece para que el 
mandatario pueda ser procesado ministerialmente. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-elimina-fuero-presidencial-envian-
reforma-a-congresos-locales/1419094) 
 

La mitad de asesinatos de mujeres se cometen en seis estados: Sánchez 
Cordero (La Jornada, Fabiola Martínez, p. web). 
La violencia feminicida se ha incrementado desde 2007, informó la secretaria de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Ante ese panorama, pidió la colaboración de los 
tres niveles de gobierno y de los tres poderes de la Unión para atajar este problema. 
Puntualizó que las muertes violentas de mujeres se concentran en 344 municipios del 
país y la mitad de estas agresiones ocurren en seis de los 32 estados del país. Llegamos 
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al año 2018 con una curva ascendente en la incidencia de este terrible delito. Por ello, 
nos pusimos como tarea prioritaria frenar la tendencia al alza y revertir la situación, 
sostuvo. En reunión del Subsistema Nacional de Información de Gobierno, Seguridad 
Pública e Impartición de Justicia, organizado por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), aseveró que las políticas y acciones para prevenir y erradicar la 
violencia contra las mujeres deben tocar tierra. 
En el caso de la violencia feminicida, indicó, es necesario seguir perfeccionando los 
registros de casos, con el esfuerzo y colaboración de las entidades federativas, pero 
también en forma muy importante de sus fiscalías. 
Asimismo, es prioritario identificar las causas de la violencia, detectar sus patrones de 
aparición y factores de riesgo, conocer más sobre los machismos y sus expresiones 
más dañinas contra las mujeres (empezando por las que padecen en su propia casa), 
así como combatir la discriminación y los prejuicios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/27/politica/014n1pol) 
 

Diputados aprueban ir por la relección sin solicitar licencia (La Jornada, Roberto 

Garduño y Enrique Méndez, p. web). 
A partir de un acuerdo de la Junta de Coordinación Política y sin tener que reglamentar 
el artículo 59 constitucional, el pleno de San Lázaro aprobó los lineamientos para la 
relección de diputados: podrán ser candidatos, sin solicitar licencia, los de mayoría 
relativa y de representación proporcional, propietarios y suplentes que así lo deseen. 
Además, mantendrán sus apoyos económicos, a menos que soliciten expresamente que 
sean privados de ellos, y contarán con la difusión oficial de sus mensajes, aunque en 
este caso tendrán que limitarse a contenidos imparciales. 
Según los lineamientos, aprobados por 454 votos en favor, sólo tendrán que pedir 
licencia quienes opten por otro cargo de elección popular, como alcaldía o diputación 
local. Las bancadas explicaron que se dejará a la conciencia de cada legislador solicitar 
o no licencia. 
El coordinador del PT, Reginaldo Sandoval Flores, explicó en la tribuna que la Cámara 
debe cuidar su soberanía y preservar la obligación de que no se puede otorgar licencia 
a más de la cuarta parte de sus 500 integrantes. 
Además, el acuerdo se aprobó con un mensaje político al Instituto Nacional Electoral 
(INE): Sandoval expuso que la Cámara tomó esta decisión para evitar que los 
consejeros electorales legislen en la materia; destacó que esa autoridad sólo podrá 
regular la condición de los diputados como candidatos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/27/politica/006n3pol) 
 

Ingresos petroleros han sido generosos, pero son “caprichosos”: Herrera 
(El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), explicó que los 
ingresos que se obtiene por el petróleo han sido bastante generosos con el país; sin 
embargo, aseveró que éstos son “caprichosos” por lo que se debe buscar otro tipo de 
fuentes para obtener recursos. 
“Los ingresos petroleros han sido extraordinariamente generosos con el país, pero la 
verdad es que el petróleo es una materia prima muy caprichosa. Sí puede ser muy 
generoso pero también puede estar, como a inicios de este año, a 55 dólares por barril 
y después desplomarse a niveles cercanos a cinco dólares por barril y el presupuesto 
no puede tener esa volatilidad y, entonces, debemos de tener fuentes que sean más 
permanentes”, indicó durante su conferencia magistral en la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Acatlán. 
En este sentido, Herera destacó que si bien los ingresos que obtiene el gobierno por el 
pago de impuestos de los contribuyentes han tomado un papel más importante en los 
últimos años, pero aún son bajos como proporción del Producto Interno Bruto (PIB) para 
solventar el gasto de gobierno. “El país recauda relativamente poco. Tenemos una 
recaudación de 13.8% del PIB, mientras que las economías avanzadas, sobre todo las 
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europeas, tienen niveles arriba de 40% del PIB, como es el caso de Francia, Dinamarca 
o Finlandia”, destacó. 
A semanas de la vacuna 
Herrera  destacó que el país está a unas semanas de recibir los primeros lotes de 
vacunas para prevenir el coronavirus, lo cual también arroja nuevos retos como una 
campaña de vacunación que, auguró, sea la más grande en la historia tanto en México 
como en el mundo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-petroleros-han-sido-generosos-
pero-son-caprichosos-Herrera-20201126-0139.html) 
 

Reparto de utilidades es la causa detrás del outsourcing, aseguran 
expertos (El Financiero, Redacción, p. web). 
Los altos costos de las prestaciones laborales, como el reparto de utilidades, alimentan 
la práctica de la subcontratación y ese debería ser el análisis en las mesas de diálogo 
entre el sector privado y el Gobierno federal en la definición de la iniciativa de Reforma 
a la Ley de Subcontratación, señaló Jorge Sales Boyoli, presidente del Comité de 
Derecho Laboral de la Asociación Nacional de Abogados de Empresa. 
Agregó que se debe tocar el tema de la Participación del Trabajador en las Utilidades 
de la empresa (PTU), para renovar la fórmula de cálculo considerada obsoleta en 
nuestros días. 
“Un verdadero desincentivo del outsourcing sería la forma en la que se paga la PTU y 
es el gran ausente de esta reforma y hay que subir a la discusión el tema de la PTU”, 
dijo. El reparto de utilidades es el tema que está detrás de la subcontratación de 
empleados, pues este representa un alto costo para los patrones que hace que busquen 
aminorar la carga con este modelo. 
En la Ley y en la Constitución, se determina como porcentaje del pago del Reparto de 
utilidades (PTU), un 10 por ciento tomando como criterios sólo el salario y los días 
trabajados, sin que figure la productividad detalló el especialista durante su participación 
en el EF MEET POINT. Iniciativa outsourcing: ¿amenaza al empleo? 
Esta prestación está vigente en México desde hace más de 60 años, pero en 1985 fue 
cuando se determinó el 10 por ciento como porcentaje en función del salario y del 
número de días que se estuvo en el empleo, lo que la hace hoy obsoleta. 
El reparto de utilidades se hace en función de una utilidad fiscal determinada no 
conforme a un flujo, sino por ventas incluso a crédito y hay ingresos en los que no 
debería participar el trabajador porque no forma parte de su trabajo y se toman en 
cuenta, expuso Pablo Mendoza, presidente de la Comisión Fiscal del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), además de que no se diferencia si un trabajador fue 
más productivo que otro, ambos reciben lo mismo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/el-reparto-de-utilidades-incentiva-la-
contratacion-por-outsourcing-jorge-sales) 
 

China acusa maniobra política en Red Limpia (El Sol de México, Roxana González, p. 

web). 
Como una “clara maniobra política”, calificó la embajada de China en México al 
programa Red Limpia que promueve en el mundo el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, para evitar el uso de tecnología china en el desarrollo de la red 5G, 
particularmente la que pertenece a Huawei, y a la que el embajador estadounidense 
Christopher Landau invitó a nuestro país a sumarse. 
En entrevista con El Sol de México, Ma Zhenc, portavoz de la sede diplomática china en 
nuestro país, afirmó que tanto el Gobierno de México como los mexicanos “saben 
identificar la verdad de la mentira”, por lo que será el mercado el que decida si acepta o 
no a Huawei. 
“Estas estrategias están siendo aplicadas por Estados Unidos en todo el mundo, pero 
el Gobierno mexicano, los mexicanos y las empresas mexicanas saben distinguir la 
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verdad y la mentira y saben cómo elegir a sus socios, por lo que creo que será el 
mercado el que decidirá”, afirmó. 
El diplomático chino destacó que desde hace ya muchos años Huawei está en México, 
donde, además, instaló su sede para América Latina. Desde entonces, aseguró, la 
empresa sólo ha recibido elogios a su prestigio, servicio y calidad. 
Este diario informó en su edición del jueves que el embajador de Estados Unidos, 
Christopher Landau, pidió a México no importar equipos de redes 5G de proveedores 
prohibidos en su programa Red Limpia, que identifica a Huawei como fabricante 
vinculado al Partido Comunista Chino. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/china-acusa-maniobra-politica-en-red-
limpia-christopher-landau-invitacion-mexico-prihibicion-tecnologia-china-huawei-red-
5g-6065939.html) 
 

Arribo de 500 personas por minuto atiborra calles del Centro Histórico (La 

Jornada, Roco González Alvarado y Bertha Teresa Ramírez, p. web). 
En víspera de la temporada navideña, 500 personas arriban por minuto al Centro 
Histórico de la Ciudad de México, donde cuatro calles: Correo Mayor-Del Carmen, 
Apartado-Peña y Peña, Madero y Pino Suárez concentran 50 por ciento de la afluencia 
peatonal, con los mayores tumultos. 
Lo anterior, de acuerdo a los registros del aforo levantado a partir de las 12 horas en 48 
filtros sanitarios por parte de las autoridades del gobierno de la Ciudad de México, que 
ayer durante una reunión con empresarios anunciaron que los negocios del primer 
cuadro volverán a cerrar los domingos y se limitará la vendimia en vía pública hasta las 
5 de la tarde, como parte de las nuevas medidas para la contención de los contagios de 
Covid-19. 
La afluencia al Centro Histórico ha ido al alza conforme se acercan las festividades 
decembrinas, como lo reflejan los datos obtenidos del 17 al 21 de noviembre, en los que 
se calcula que el pasado fin de semana llegaron al centro 30 mil personas cada hora, lo 
que significaría un total de 240 mil al día. 
La calle de Corregidora, donde se concentran las ferreterías y tiendas de 
electrodomésticos, y la de Venustiano Carranza, en particular, han registrado un alza en 
la afluencia de 30 por ciento, respecto a días anteriores. 
Durante una reunión virtual con los empresarios, las autoridades capitalinas informaron 
que implementarán operativos ante el abuso en el que incurren ambulantes, pues en 
calles como Honduras se detectó un puesto de 9 metros de longitud, en tanto en la calle 
de Manuel Doblado también se implementarán operativos ante el desbordamiento de la 
vendimia ambulante y semifija de productos navideños. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/27/capital/039n1cap) 
 

Trump se irá de la Casa Blanca cuando el resultado sea oficial (La Jornada, 

Agencia, p. web). 
Washington. - El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró ayer que 
abandonará la Casa Blanca si el Colegio Electoral certifica que el demócrata Joe Biden 
ganó los comicios del pasado día 3, en lo que más se acerca a una aceptación de su 
derrota. 
Sin embargo, el republicano advirtió que si lo hacen, cometerían un error, y agregó: va 
a ser muy difícil conceder la victoria de Biden, quien debe asumir el cargo el 20 de enero. 
Trump emprendió un esfuerzo político y judicial sin precedente para cuestionar los 
resultados de la votación y ha llevado a cabo varias acciones legales que han sido 
desechadas por tribunales de todo el país. 
Con motivo de la fiesta de Acción de Gracias, en su primer encuentro con la prensa 
respondiendo preguntas tras los comicios, y después de departir por videoconferencia 
con las tropas estadunidenses en el extranjero, el presidente expresó que con seguridad 
abandonará la Casa Blanca una vez que los resultados sean oficiales. 
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Al preguntarle sobre si dejaría la Casa Blanca en caso de que el Colegio Electoral 
confirme la victoria de Biden, respondió: ciertamente lo haré. Y tú lo sabes. 
Insistió en su acusación sin pruebas: fue un fraude masivo, y describió la infraestructura 
electoral de Estados Unidos como la de un país del Tercer Mundo. 
Reiteró que se impuso por una tremenda mayoría de votos, aunque las últimos cifras 
que manejan los medios estadunidenses otorgan a Biden unos 80 millones de sufragios, 
casi 7 millones más de los que habría obtenido el magnate. 
Aseguró que en las próximas semanas se probarán cosas que suceden, que resultarán 
impactantes para la gente. 
En poco más de media hora con los periodistas, Trump tuvo tiempo de informar que 
probablemente el sábado viajará a Georgia, donde podría participar en algún mitin 
político para apoyar las dos candidaturas republicanas en juego en la segunda vuelta 
electoral para el Senado. 
Antes de su breve diálogo con algunos periodistas, Trump compareció en los jardines 
de la Casa Blanca para dar el anual discurso por el Día de Acción de Gracias, y aseveró 
que la decisión de los estadunidenses de reunirse con sus seres queridos supone un 
acto de fe y patriotismo con los que se celebran los gozos de la libertad. 
Los centros para el control y la prevención de enfermedades de Estados Unidos pidieron 
hace unos días a la población descartar sus tradicionales visitas familiares debido a la 
situación de la pandemia del Covid-19, que en las últimas dos semanas ha dejado más 
de 2 millones de nuevos casos en todo el país. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/27/mundo/033n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Instituciones agrarias garantizan titularidad de derechos a mujeres rurales 
e indígenas de Puebla (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Jueves 26 noviembre 2020 
En un trabajo interinstitucional de las instancias agrarias del Gobierno de México, 
conjuntamente con autoridades jurisdiccionales llevaron a cabo acciones jurídicas del 
proyecto sectorial “Mujeres por el acceso a la tierra”, con las que se concretó, en una 
primera etapa, la emisión de sentencias que garantizan la titularidad de derechos en la 
propiedad social a más de 70 mujeres rurales e indígenas del estado de Puebla. 
Lo anterior deriva del acuerdo de colaboración suscrito el 15 de octubre pasado, por el 
titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Román 
Meyer Falcón y el Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, con la presencia 
en calidad de invitados especiales, del Director en Jefe del Registro Agrario Nacional 
(RAN), Plutarco García Jiménez, y la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann, en el acto que tuvo lugar como parte de la 
celebración del Día Internacional de la Mujer Rural. 
Para el efecto, representantes estatales de la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 
Nacional y la SEDATU, en un marco de estrecha colaboración interinstitucional con el 
Tribunal Unitario Agrario del Distrito 47 en Puebla, realizaron una Jornada de Justicia 
Agraria, —con estricta observancia de las medidas sanitarias— en la que se celebraron 
juicios sucesorios intestamentarios mediante los cuales se emitieron sentencias que 
otorgan la titularidad de derechos en la propiedad social, a más de 70 mujeres 
campesinas, sucesoras legítimas, que trabajan la tierra en ejidos y comunidades. 
A este respecto, la Directora General de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural 
de la Procuraduría Agraria, Yolanda Beatriz Vera Castillo, presente en esta 
trascendental Jornada, destacó que el proyecto “Mujeres por el acceso a la tierra”, que 
impulsa el Sector Agrario, beneficiará este año, en actos de auténtica justicia agraria, 
social e histórica, a 600 mujeres rurales e indígenas de 11 entidades federativas del 
país. Este proyecto interinstitucional, puntualizó la funcionaria federal, incidirá de 
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manera directa, con asesoría jurídica de la Institución, a las sucesoras de derechos en 
los estados de Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo, Michoacán, 
Nayarit, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz. 
Estas Jornadas de Justicia Agraria, indicó, dieron inició, conforme al cronograma 
establecido, el 19 de noviembre último y concluirán el 15 de diciembre del año en curso. 
La primera etapa, subrayó, tuvo lugar en Ciudad de México, Puebla y Michoacán. 
Beatriz Vera enfatizó la importancia de este proyecto, ya que como lo expresó en su 
momento el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, “abre 
nuevos horizontes de justicia, equidad y bienestar para las mujeres rurales que por 
décadas ha enfrentado condiciones de pobreza y marginación”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/instituciones-agrarias-garantizan-titularidad-de-
derechos-a-mujeres-rurales-e-indigenas-de-puebla?idiom=es) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Vamos rápido en la recuperación económica, 

celebra López Obrador 

Viernes 27 noviembre 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

El informe del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) sobre el 

comportamiento de la actividad económica en el primer trimestre del año me da 

la oportunidad de presumir que vamos rápido en la recuperación de la economía, 

aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Señaló que no afecta en nada el reporte de Bloomberg de que México es el peor 

país para vivir durante la pandemia. Asimismo, consideró propaganda electoral 

que los gobernadores de la Alianza Federalista presenten controversias 

constitucionales para tratar de revertir la extinción de 109 fideicomisos y confió 

que en un mes esté lista la instalación para llevar aguas residuales tratadas a la 

termoeléctrica de Huexca, Morelos, para que funcione pese a la resistencia de 

algunos ejidatarios. 

En conferencia de prensa aseguró ayer que estamos saliendo de la crisis 

económica, pues se cumple su pronóstico: “Dijimos ‘nos vamos a ir al hoyo’, 

como le pasó a todo el mundo. Se cayó 17 por ciento la economía para el 

segundo trimestre (abril, mayo y junio), cuando perdimos un millón de empleos, 

y dijimos: va a ser una ‘v’, vamos a salir rápido. Y aquí está ya: este es el tercer 

trimestre”, comentó a partir del informe del Inegi. 

También presumió que el peso no se ha depreciado en estos dos años de 

gobierno. A pesar de la pandemia, (va) arriba, 2 por ciento, pero lo más 

importante es “la recuperación de los empleos; vamos hacia 600 mil recuperados 

desde agosto. 

Vamos avanzando... Entonces, no se puede decir que el país esté mal, sostuvo, 

y destacó que la mayoría de la gente no se entera de publicaciones como la de 

Bloomberg, que me pareció un exceso, con el propósito de afectar a México. 

López Obrador agregó que es muy doloroso lo que sucede con la pandemia, y 

envió a los familiares del doctor José Manuel Mireles mi pésame, y a muchos 

mexicanos que están sufriendo, familiares cercanos, conocidos. Estamos 

haciendo todo; no sólo los servidores de más alto nivel, también médicos, 

enfermeras, los trabajadores de la salud siguen salvando vidas. 

Mencionó que los gobernadores de oposición están en su derecho de interponer 

controversias por la extinción de los fideicomisos, pero esto tiene que ver con la 

temporada de elecciones, y se pronunció en contra de que se diga que el Poder 

Legislativo aprobó la cancelación de esas figuras porque no es independiente. 

Es una mentira de buen tamaño, porque los fideicomisos desaparecieron para 

evitar la corrupción, como también es que se dijera que a estados y municipios 

no les llegaban de la federación los recursos que por ley les corresponden. Pasa 



que se unieron para que no tengamos mayoría en el Congreso y puedan dar 

marcha atrás en lo que hemos avanzando. 

Pero les recordó que será el pueblo soberano quien decida en las próximas 

elecciones, y les recomendó esperar la consulta sobre revocación de mandato, 

a principios de 2022. No coman ansias, insistió. 

Sobre la termoeléctrica en Huexca, precisó que la mayoría de la gente de la 

región no responde a los llamados de quienes se oponen a la obra, porque no 

se está afectando ningún derecho, es en beneficio del pueblo. Si tenemos esta 

planta produciendo energía nos ayudará para que podamos mantener sin 

aumento los precios de la luz, manifestó. La termoeléctrica generará 80 por 

ciento de la electricidad en Morelos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Senado elimina fuero presidencial; envían 

reforma a congresos locales 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Leticia Robles de la Rosa 

El pleno del Senado aprobó ayer una reforma constitucional para que el jefe del 

Ejecutivo federal pueda ser acusado penalmente por cualquier delito, no 

solamente traición a la patria. 

La reforma, que fue enviada a los congresos locales para su validación, hace 

realidad la promesa de campaña impulsada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a días de que cumpla dos años en el gobierno. 

El dictamen avalado, que requiere del aval de al menos 17 congresos estatales, 

permitirá que el Presidente de la República sea imputado por todos los delitos 

por los que podría ser enjuiciado cualquier ciudadano. 

Para el grupo parlamentario de Morena, la modificación constitucional implica la 

eliminación de la inmunidad procesal penal, conocida como fuero. 

Sin embargo, senadores panistas cuestionaron que la reforma amplíe el catálogo 

de delitos por los que se puede imputar al Presidente de la República, pero que 

no establezca que éste tenga que ser acusado ante el Ministerio Público 



directamente, sino que, primero, deba ser denunciado ante la Cámara de 

Diputados para que, finalmente, sea la mayoría en el Senado la que decida si la 

inmunidad desaparece para que el mandatario pueda ser procesado 

ministerialmente. 

 

Juzgarán por más delitos al Presidente 

 

El Senado amplió el catálogo de causales que incluyen corrupción y faltas 

electorales; va a los Congresos la reforma. 

Por primera vez, un Presidente de la República en funciones podrá ser acusado 

penalmente por todo tipo de ilícitos como corrupción y delitos electorales, no sólo 

por traición a la patria, pues el Senado avaló con 88 votos en favor y 24 en contra, 

la reforma constitucional propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y fue enviada a los Congresos estatales para su validación. 

Las y los senadores de Morena aseguraron que este cambio constitucional para 

ampliar las causales por las cuales un mandatario federal puede ser acusado 

penalmente, implica una eliminación de la inmunidad procesal penal, conocida 

popularmente como fuero. 

Sin embargo, el PAN aclaró que ampliar el catálogo de delitos no significa 

eliminar el fuero ni tratar a un Presidente de la República como a cualquier 

ciudadano, pues un ciudadano es acusado ante el Ministerio Público y va a los 

juzgados; el Presidente de la República será acusado ante la Cámara de 

Diputados, ésta lo turnará al Senado y será la mayoría en el Senado la que 

decida si desaparece o no la inmunidad, para que pueda ser procesado 

ministerialmente, precisó Damián Zepeda. 

“Dice el Presidente que se va a quitar el fuero. Eso es completamente falso y no 

se vale que engañemos así a la gente. Dice el Presidente, en sus mañaneras, y 

lo va a decir después de que votemos esto, que se le va a poder procesar como 

a cualquier ciudadano. Yo renuncio a la senaduría si alguien me demuestra que 

el Presidente con este dictamen va a ser juzgado como cualquier ciudadano”, 

retó Damián Zepeda y nadie tomó el reto. 

Desde su escaño, Víctor Fuentes, también senador panista, formuló una 

pregunta a Damián Zepeda, que fue más una participación para reafirmar el 

discurso panista, 

“Entonces, lo que podemos entender es de que el Presidente no va a ser 

procesado como un ciudadano normal. Que va a ser, en caso de que cometa un 

delito, que no lo dudamos, un delincuente fifí. Que va a tener un proceso más 

cómodo; un proceso que va a depender de las mayorías, que la tiene en la 

Cámara. Entonces, no va a ser procesado como un ciudadano normal. Va a 

seguir teniendo un marco élite. Un proceso fifí. ¿Es lo que podemos entender?”, 

planteó. Y Damián Zepeda le contestó que “así es. Respuesta directa es sí”. 

Pero para la morenista Bertha Alicia Caraveo esta reforma pondrá fin a la 

impunidad de la que gozaron los anteriores presidentes y puso de ejemplo el 

gobierno de Enrique Peña Nieto. 

La reforma constitucional, que necesita el voto de 17 Congresos estatales para 

ser una realidad, se concretó porque Ricardo Monreal, coordinador de Morena, 

logró que el bloque opositor accediera a emprender una reforma paralela en 



torno a la inmunidad procesal de los legisladores federales, que también se 

aprobó ayer. 

 

Plantean trato igual a diputados y senadores 

 

Con un solo voto en contra, el Senado avaló una reforma constitucional para que 

los 128 senadores y los 500 diputados federales puedan ser acusados por 

cualquier delito que cometan, a fin de que su inmunidad procesal penal esté en 

las mismas condiciones que para el Presidente de la República. 

Desde la tribuna, los legisladores del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano, Partido 

Verde y PRD aclararon que la reforma permite que los legisladores no sean una 

excepción en el trato penal, pero no se trata de la eliminación del fuero, dado 

que deberán ser sometidos al juicio de procedencia para responder ante las 

autoridades ministeriales. 

El verde ecologista Raúl Bolaños, aclaró incluso que esta reforma, que es 

idéntica a la aprobada para el caso del Presidente, no elimina la inmunidad 

procesal, conocida como fuero. 

“No debemos de prorrogar la discusión y análisis de una nueva reforma 

constitucional para empatar, ajustar y eliminar cualquier interpretación errónea 

con relación al fuero”, dijo. 

Guadalupe Murguia, del PAN, recordó que la eliminación del fuero es una 

demanda ciudadana y si bien esta reforma no lo elimina, sí es un paso 

importante. 

Juan Zepeda, de MC, recordó que su partido ha promovido y logrado la 

eliminación del fuero; los perredistas Juan José Focil y Antonio García Conejo 

resaltaron que se trata de un avance importante. 

Aprobada con 102 votos en favor, la reforma fue enviada a la Cámara de 

Diputados, donde el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, se 

comprometió con Ricardo Monreal a respaldarla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La mitad de asesinatos de mujeres se cometen 

en seis estados: Sánchez Cordero 

Viernes 27 noviembre 2020 / Fabiola Martínez 

La violencia feminicida se ha incrementado desde 2007, informó la secretaria de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Ante ese panorama, pidió la colaboración 

de los tres niveles de gobierno y de los tres poderes de la Unión para atajar este 

problema. 

Puntualizó que las muertes violentas de mujeres se concentran en 344 

municipios del país y la mitad de estas agresiones ocurren en seis de los 32 

estados del país. Llegamos al año 2018 con una curva ascendente en la 

incidencia de este terrible delito. Por ello, nos pusimos como tarea prioritaria 

frenar la tendencia al alza y revertir la situación, sostuvo. 

En reunión del Subsistema Nacional de Información de Gobierno, Seguridad 

Pública e Impartición de Justicia, organizado por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi), aseveró que las políticas y acciones para 

prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres deben tocar tierra. 

En el caso de la violencia feminicida, indicó, es necesario seguir perfeccionando 

los registros de casos, con el esfuerzo y colaboración de las entidades 

federativas, pero también en forma muy importante de sus fiscalías. 

Asimismo, es prioritario identificar las causas de la violencia, detectar sus 

patrones de aparición y factores de riesgo, conocer más sobre los machismos y 

sus expresiones más dañinas contra las mujeres (empezando por las que 

padecen en su propia casa), así como combatir la discriminación y los prejuicios. 

Recordó que la pandemia del Covid-19 incorporó nuevos retos, como la 

necesidad de obtener y sistematizar información en contextos de confinamiento 

y la vital exigencia de contar con dicha información en tiempo real. 

No olvidemos, añadió, que detrás de cada número, de cada estadística de este 

fenómeno, hay una mujer violentada, una niña agredida, una esposa golpeada, 

una trabajadora acosada y, lo más grave, hay mujeres asesinadas. 

En otra sesión destacó la importancia de las nuevas tecnologías para garantizar 

el acceso universal al derecho a la identidad única y digital. 

Al clausurar la reunión del Consejo Nacional de Funcionarios del Registro Civil, 

expresó que no ha sido fácil adaptarse a la nueva normalidad; sin embargo, 

todos los esfuerzos y estrategias generadas durante esta época se sumarán a 

las acciones para el mejoramiento de estas oficinas. 

 

 

 

 

 



 

Diputados aprueban ir por la relección sin 

solicitar licencia 

Viernes 27 noviembre 2020 / Roberto Garduño y Enrique Méndez 

A partir de un acuerdo de la Junta de Coordinación Política y sin tener que 

reglamentar el artículo 59 constitucional, el pleno de San Lázaro aprobó los 

lineamientos para la relección de diputados: podrán ser candidatos, sin solicitar 

licencia, los de mayoría relativa y de representación proporcional, propietarios y 

suplentes que así lo deseen. 

Además, mantendrán sus apoyos económicos, a menos que soliciten 

expresamente que sean privados de ellos, y contarán con la difusión oficial de 

sus mensajes, aunque en este caso tendrán que limitarse a contenidos 

imparciales. 

Según los lineamientos, aprobados por 454 votos en favor, sólo tendrán que 

pedir licencia quienes opten por otro cargo de elección popular, como alcaldía o 

diputación local. Las bancadas explicaron que se dejará a la conciencia de cada 

legislador solicitar o no licencia. 

El coordinador del PT, Reginaldo Sandoval Flores, explicó en la tribuna que la 

Cámara debe cuidar su soberanía y preservar la obligación de que no se puede 

otorgar licencia a más de la cuarta parte de sus 500 integrantes. 

Además, el acuerdo se aprobó con un mensaje político al Instituto Nacional 

Electoral (INE): Sandoval expuso que la Cámara tomó esta decisión para evitar 

que los consejeros electorales legislen en la materia; destacó que esa autoridad 

sólo podrá regular la condición de los diputados como candidatos. 

También en la tribuna, el coordinador de Morena, Ignacio Mier Velazco, afirmó 

que la Cámara asume su responsabilidad legal y expide lineamientos que 

aseguren a los diputados participación en equidad en la elección de 2021. 

Dichas directrices, consideró, garantizan el uso escrupuloso, dentro de la ley, de 

los recursos para cumplir con nuestra responsabilidad como legisladores, y se 

clarifica el rol político que asumirán para que decidan en conciencia su 

responsabilidad personal al elegir el derecho que les otorga la Constitución de 

buscar la simpatía, el voto y la confianza ciudadana por medio de la elección 

sucesiva. 

Acotó que ninguna norma puede restringir los derechos que establece la 

Constitución. Nosotros protestamos cumplir y hacerla cumplir; es nuestra 

obligación, pero además para nosotros es nuestra convicción. 

Según el acuerdo, los diputados podrán registrarse como candidatos a la 

relección por el mismo partido o cualquiera de la coalición que los postuló y por 

el cual ganaron en el proceso de 2018, a menos de que hayan renunciado o 

perdido su militancia antes de la mitad de la actual legislatura, es decir, al 28 de 

febrero de este año. 



 

Ingresos petroleros han sido generosos, pero 

son “caprichosos”: Herrera 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / Belén Saldívar 

Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), explicó que los 

ingresos que se obtiene por el petróleo han sido bastante generosos con el país; 

sin embargo, aseveró que éstos son “caprichosos” por lo que se debe buscar 

otro tipo de fuentes para obtener recursos. 

“Los ingresos petroleros han sido extraordinariamente generosos con el país, 

pero la verdad es que el petróleo es una materia prima muy caprichosa. Sí puede 

ser muy generoso pero también puede estar, como a inicios de este año, a 55 

dólares por barril y después desplomarse a niveles cercanos a cinco dólares por 

barril y el presupuesto no puede tener esa volatilidad y, entonces, debemos de 

tener fuentes que sean más permanentes”, indicó durante su conferencia 

magistral en la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán. 

En este sentido, Herera destacó que si bien los ingresos que obtiene el gobierno 

por el pago de impuestos de los contribuyentes han tomado un papel más 

importante en los últimos años, pero aún son bajos como proporción del Producto 

Interno Bruto (PIB) para solventar el gasto de gobierno. 

“El país recauda relativamente poco. Tenemos una recaudación de 13.8% del 

PIB, mientras que las economías avanzadas, sobre todo las europeas, tienen 

niveles arriba de 40% del PIB, como es el caso de Francia, Dinamarca o 

Finlandia”, destacó. 

 

 



A semanas de la vacuna 

 

Herrera destacó que el país está a unas semanas de recibir los primeros lotes 

de vacunas para prevenir el coronavirus, lo cual también arroja nuevos retos 

como una campaña de vacunación que, auguró, sea la más grande en la historia 

tanto en México como en el mundo. 

“Estamos a unas semanas de tener los primeros lotes de algunas vacunas... Eso 

es lo que probablemente lo que nos dé la salida de esta crisis sanitaria, y también 

de la crisis económica”. 

Entre los retos de la vacunación, añadió, están saber cuántas vacunas se 

pueden aplicar por mes, cuánto personal se necesita para realizar las campañas, 

entre otros. Confirmó que el personal de salud será el primero en recibir la 

vacuna. 

 

Outsourcing preocupa 

 

Ante la coyuntura actual sobre la propuesta para eliminar el outsourcing que hizo 

el Ejecutivo, Herrera dijo que es un tema que preocupa, ya que se ha identificado 

que uno de cada cuatro trabajos formales se da a través de esta figura. 

“Un dato preocupante e, incluso, sorprendente, es que uno de cada cuatro 

trabajos formales se dio a través de una empresa de outsourcing (...) Si 

encuentran, por ejemplo, trabajadores que laboran en un hotel y se les pregunta 

quién es la empresa que los contrató, no es el hotel, sino una operadora, una 

tercera empresa que cambia cada cierto tiempo el contrato”, aseveró. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reparto de utilidades es la causa detrás del 

outsourcing, aseguran expertos 

Viernes 27 noviembre 2020 / Redacción 

Los altos costos de las prestaciones laborales, como el reparto de utilidades, 

alimentan la práctica de la subcontratación y ese debería ser el análisis en las 

mesas de diálogo entre el sector privado y el Gobierno federal en la definición de 

la iniciativa de Reforma a la Ley de Subcontratación, señaló Jorge Sales Boyoli, 

presidente del Comité de Derecho Laboral de la Asociación Nacional de 

Abogados de Empresa. 

Agregó que se debe tocar el tema de la Participación del Trabajador en las 

Utilidades de la empresa (PTU), para renovar la fórmula de cálculo considerada 

obsoleta en nuestros días. 

“Un verdadero desincentivo del outsourcing sería la forma en la que se paga la 

PTU y es el gran ausente de esta reforma y hay que subir a la discusión el tema 

de la PTU”, dijo. 

El reparto de utilidades es el tema que está detrás de la subcontratación de 

empleados, pues este representa un alto costo para los patrones que hace que 

busquen aminorar la carga con este modelo. 

En la Ley y en la Constitución, se determina como porcentaje del pago del 

Reparto de utilidades (PTU), un 10 por ciento tomando como criterios sólo el 

salario y los días trabajados, sin que figure la productividad detalló el especialista 

durante su participación en el EF MEET POINT. Iniciativa outsourcing: 

¿amenaza al empleo? 

Esta prestación está vigente en México desde hace más de 60 años, pero en 

1985 fue cuando se determinó el 10 por ciento como porcentaje en función del 

salario y del número de días que se estuvo en el empleo, lo que la hace hoy 

obsoleta. 

El reparto de utilidades se hace en función de una utilidad fiscal determinada no 

conforme a un flujo, sino por ventas incluso a crédito y hay ingresos en los que 

no debería participar el trabajador porque no forma parte de su trabajo y se 

toman en cuenta, expuso Pablo Mendoza, presidente de la Comisión Fiscal del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), además de que no se diferencia si un 

trabajador fue más productivo que otro, ambos reciben lo mismo. 

“El tema del PTU que es un tema de competitividad y esta es una gran 

oportunidad para analizarlo”, al señalar que se trata de uno de los factores de 

competitividad, el costo de hacer negocios en el país “y el tema del reparto de 

utilidades es un costo muy importante en esta reforma”, apuntó el representante 

del CCE. 

A mayor regulación, mayores costos y la ley vigente no es mala, consideró 

Mónica Flores, presidenta de Manpower Group, al destacar que lo importante es 

hacer valer la ley.  



“La ley vigente no es mala, sirve si se vigila que se cumpla. De nada va a servir 

una ley restrictiva si no se hace cumplir”, comentó. 

 

Momento de otorgar estímulos 

 

El otorgamiento de incentivos aunque sean de manera temporal son necesarios 

para que el sector privado pueda aminorar el impacto del golpe de la crisis por la 

pandemia y de aprobarse esta iniciativa de reforma, esperarían que las 

autoridades federales los consideren dijo Mónica Flores, presidenta de 

Manpower Group. 

“Hoy todas las organizaciones estamos pasándola mal, es el momento de dar 

incentivos para la productividad e inversión, no espantarla con sobrerregulación”, 

dijo. 

Actualmente las prestaciones son parcialmente deducibles en un 47 al 53 por 

ciento y “esto es lamentable porque hay prestaciones como el aguinaldo que 

deberían ser deducibles al 100 por ciento y no lo son y serían de un gran aliento 

tener un estímulo”, apuntó Pablo Mendoza, presidente de la Comisión Fiscal del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

“No hay incentivos aunque sean temporales para poder enfrentar la crisis y eso 

trae como consecuencia una contracción en los flujos, mayores riesgos de no 

cumplimiento y todo esto conlleva a que de estas reflexiones haya necesidad de 

cumplir con una novedosa disposición”, señaló. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

China acusa maniobra política en Red Limpia 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Roxana González 

Como una “clara maniobra política”, calificó la embajada de China en México al 

programa Red Limpia que promueve en el mundo el presidente de Estados 

Unidos, Donald Trump, para evitar el uso de tecnología china en el desarrollo de 

la red 5G, particularmente la que pertenece a Huawei, y a la que el embajador 

estadounidense Christopher Landau invitó a nuestro país a sumarse. 

En entrevista con El Sol de México, Ma Zhenc, portavoz de la sede diplomática 

china en nuestro país, afirmó que tanto el Gobierno de México como los 

mexicanos “saben identificar la verdad de la mentira”, por lo que será el mercado 

el que decida si acepta o no a Huawei. 

“Estas estrategias están siendo aplicadas por Estados Unidos en todo el mundo, 

pero el Gobierno mexicano, los mexicanos y las empresas mexicanas saben 

distinguir la verdad y la mentira y saben cómo elegir a sus socios, por lo que creo 

que será el mercado el que decidirá”, afirmó. 

El diplomático chino destacó que desde hace ya muchos años Huawei está en 

México, donde, además, instaló su sede para América Latina. Desde entonces, 

aseguró, la empresa sólo ha recibido elogios a su prestigio, servicio y calidad. 

Este diario informó en su edición del jueves que el embajador de Estados Unidos, 

Christopher Landau, pidió a México no importar equipos de redes 5G de 

proveedores prohibidos en su programa Red Limpia, que identifica a Huawei 

como fabricante vinculado al Partido Comunista Chino. 



“Tenemos una preocupación frente a la posibilidad de permitir que proveedores 

no confiables proporcionen equipos de software y presten sus servicios en estas 

futuras redes (mexicanas)”, señaló el embajador estadounidense. 

“El programa Red Limpia juega un papel clave para asegurar la infraestructura 

5G en México, así como para salvaguardar la privacidad de sus empresas y la 

seguridad nacional del país”, añadió Landau. 

Sin embargo, el portavoz chino aseguró que el representante de Washington 

miente, ya que Huawei es una empresa segura. “Estados Unidos lleva mucho 

tiempo, más de dos años, hablando de este tema, pero lo que comentó el 

embajador Landau no tiene fundamentos, porque acusa y acusa a las empresas 

chinas, pero Estados Unidos no ha presentado ninguna prueba”, afirmó. 

Añadió que lo que la Unión Americana busca es contrarrestar el avance 

tecnológico que Huawei ha logrado por encima de las empresas 

estadounidenses, pero sobre todo dañar a China. 

Destacó que ningún país en el que la empresa tiene presencia ha reportado 

malas prácticas. “Huawei es una empresa muy respetuosa a las leyes de los 

países donde opera y ya llevan muchos años prestando servicio en naciones de 

todo el mundo. Entonces su objetivo (el de Estados Unidos) es muy claro, tiene 

intenciones políticas y hace todo para difamar y calumniar a China”, dijo. 

Huawei es una empresa muy respetuosa a las leyes de los países donde opera, 

Ma Zhenc / Portavoz de la embajada China 

Subrayó que Huawei es una empresa autónoma e independiente que ya coopera 

con varios países en el desarrollo de la red 5G, convencidos de los beneficios en 

el costo y la tecnología que ofrece. “Pese a la presión de Estados Unidos, 

muchos países de Europa no quieren rechazar a Huawei porque saben que es 

una empresa limpia, buena, que puede ayudar a desarrollar la tecnología de 

telecomunicación bajando los costos para los consumidores en comparación con 

los competidores de Estados Unidos u otros países”. 

Por su parte, Andrew Williamson, vicepresidente Global de Asuntos Públicos de 

Huawei, indicó que el principio de neutralidad tecnológica será fundamental para 

que México y la región de América Latina avancen en la adopción de tecnologías 

de la información y comunicación. 

El gigante chino de las telecomunicaciones hizo un llamado a México para 

permitir la libre participación de todos los jugadores en el desarrollo de la red 5G. 

“Con la neutralidad tecnológica, gobierno e industria tienen la posibilidad de 

elegir de acuerdo con sus necesidades”, dijo Williamson. 

Durante su participación en el evento virtual México 5G, organizado por DPL 

Group y la Anatel, el directivo subrayó que “los gobiernos deben garantizar la 

libre competencia para que prospere la economía digital”. 

Analistas coincidieron en que resulta inviable que México se sume a la Red 

Limpia, ya que retrasaría el avance del país y resultaría más costoso. 

Jorge Bravo, presidente de la Asociación Mexicana de Derecho a la Información 

(Amedi), subrayó que la propuesta de Estados Unidos es una política 

intervencionista que viola al propio T-MEC, el cual entró en vigor en julio y 

establece en el capítulo 18 que los países tienen total soberanía para seleccionar 

las tecnologías que más le convengan para su desarrollo. 



“Además de ser intervencionista esta política carece de fundamentos porque no 

existe documento que revele un riesgo en la ciberseguridad. Es falso que la 

seguridad de la red dependa de un solo proveedor, como Huawei, depende del 

operador y del diseño de la red”, comentó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Arribo de 500 personas por minuto atiborra 

calles del Centro Histórico 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Rocío González Alvarado y Bertha Becerra 

En víspera de la temporada navideña, 500 personas arriban por minuto al Centro 

Histórico de la Ciudad de México, donde cuatro calles: Correo Mayor-Del 

Carmen, Apartado-Peña y Peña, Madero y Pino Suárez concentran 50 por ciento 

de la afluencia peatonal, con los mayores tumultos. 

Lo anterior, de acuerdo a los registros del aforo levantado a partir de las 12 horas 

en 48 filtros sanitarios por parte de las autoridades del gobierno de la Ciudad de 

México, que ayer durante una reunión con empresarios anunciaron que los 

negocios del primer cuadro volverán a cerrar los domingos y se limitará la 

vendimia en vía pública hasta las 5 de la tarde, como parte de las nuevas 

medidas para la contención de los contagios de Covid-19. 

La afluencia al Centro Histórico ha ido al alza conforme se acercan las 

festividades decembrinas, como lo reflejan los datos obtenidos del 17 al 21 de 

noviembre, en los que se calcula que el pasado fin de semana llegaron al centro 

30 mil personas cada hora, lo que significaría un total de 240 mil al día. 

La calle de Corregidora, donde se concentran las ferreterías y tiendas de 

electrodomésticos, y la de Venustiano Carranza, en particular, han registrado un 

alza en la afluencia de 30 por ciento, respecto a días anteriores. 

Durante una reunión virtual con los empresarios, las autoridades capitalinas 

informaron que implementarán operativos ante el abuso en el que incurren 

ambulantes, pues en calles como Honduras se detectó un puesto de 9 metros 



de longitud, en tanto en la calle de Manuel Doblado también se implementarán 

operativos ante el desbordamiento de la vendimia ambulante y semifija de 

productos navideños. 

En el encuentro, los empresarios insistieron ante las autoridades en que retiren 

las bancas que se encuentran sobre la calle de Madero pues éstas son utilizadas 

por los paseantes para sentarse ahí hasta dos horas y otros utilizan las de 

Motolinia para comer. 

María Fernanda Islas indicó que los comerciantes del primer cuadro solicitarán 

que se vuelva a implementar el cierre por pares o nones, de acuerdo con la 

numeración de los establecimientos, pero señaló que, según lo informado por las 

autoridades, el próximo domingo 29 de noviembre se volverán a cerrar los 

comercios. 

Además de la instalación del código QR, se pidió a los encargados de las tiendas 

cerrar en punto de las 19 horas, porque habrá operativos para verificar que se 

cumpla con esta disposición. La reunión estuvo presidida por el secretario de 

Gobierno, Alfonso Suárez del Real, y la Autoridad del Centro Historico, Dunia 

Ludlow. 

De acuerdo con el reporte de las autoridades, 95 por ciento de los 

establecimientos mercantiles del Centro Histórico cumplen con las medidas de 

seguridad sanitaria, aunque las disposiciones que menos se acatan son el uso 

de caretas y la colocación de letreros de entrada y salida de los negocios que 

ayudan a controlar el tránsito peatonal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump se irá de la Casa Blanca cuando el 

resultado sea oficial 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Agencias 

Washington. - El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, declaró ayer que 

abandonará la Casa Blanca si el Colegio Electoral certifica que el demócrata Joe 

Biden ganó los comicios del pasado día 3, en lo que más se acerca a una 

aceptación de su derrota. 

Sin embargo, el republicano advirtió que si lo hacen, cometerían un error, y 

agregó: va a ser muy difícil conceder la victoria de Biden, quien debe asumir el 

cargo el 20 de enero. 

Trump emprendió un esfuerzo político y judicial sin precedente para cuestionar 

los resultados de la votación y ha llevado a cabo varias acciones legales que han 

sido desechadas por tribunales de todo el país. 

Con motivo de la fiesta de Acción de Gracias, en su primer encuentro con la 

prensa respondiendo preguntas tras los comicios, y después de departir por 

videoconferencia con las tropas estadunidenses en el extranjero, el presidente 

expresó que con seguridad abandonará la Casa Blanca una vez que los 

resultados sean oficiales. 

Al preguntarle sobre si dejaría la Casa Blanca en caso de que el Colegio Electoral 

confirme la victoria de Biden, respondió: ciertamente lo haré. Y tú lo sabes. 

Insistió en su acusación sin pruebas: fue un fraude masivo, y describió la 

infraestructura electoral de Estados Unidos como la de un país del Tercer Mundo. 



Reiteró que se impuso por una tremenda mayoría de votos, aunque las últimos 

cifras que manejan los medios estadunidenses otorgan a Biden unos 80 millones 

de sufragios, casi 7 millones más de los que habría obtenido el magnate. 

Aseguró que en las próximas semanas se probarán cosas que suceden, que 

resultarán impactantes para la gente. 

En poco más de media hora con los periodistas, Trump tuvo tiempo de informar 

que probablemente el sábado viajará a Georgia, donde podría participar en algún 

mitin político para apoyar las dos candidaturas republicanas en juego en la 

segunda vuelta electoral para el Senado. 

Antes de su breve diálogo con algunos periodistas, Trump compareció en los 

jardines de la Casa Blanca para dar el anual discurso por el Día de Acción de 

Gracias, y aseveró que la decisión de los estadunidenses de reunirse con sus 

seres queridos supone un acto de fe y patriotismo con los que se celebran los 

gozos de la libertad. 

Los centros para el control y la prevención de enfermedades de Estados Unidos 

pidieron hace unos días a la población descartar sus tradicionales visitas 

familiares debido a la situación de la pandemia del Covid-19, que en las últimas 

dos semanas ha dejado más de 2 millones de nuevos casos en todo el país. 

Además de los médicos, el presidente electo, Joe Biden, también pidió un 

esfuerzo a la población y llamó a encarar estas festividades de modo distinto, 

pues aunque el país está cansado de luchar, la guerra contra el virus continúa. 

Más de 12 millones 879 mil 864 personas se han contagiado en Estados Unidos, 

según datos de la Universidad Johns Hopkins, que ubica la cifra de fallecidos en 

más de 263 mil 413, la más alta del mundo. 

A pesar del nuevo repunte de contagios en todo el país, la Suprema Corte 

prohibió antenoche que Nueva York imponga límites de aforo en iglesias y 

sinagogas ubicadas en zonas consideradas muy afectadas por el virus. 

Los jueces se dividieron 5-4, con la nueva magistrada Amy Coney Barrett 

formando parte de la mayoría, en su primera votación discernible públicamente. 

Los tres liberales y el presidente del tribunal, John Roberts, discreparon. 

La decisión supone un cambio de tendencia en la Suprema Corte. Con la juez 

liberal Ruth Bader Ginsburg, predecesora de Barrett, los magistrados se 

dividieron 5-4 en favor de mantener las restricciones de aforo motivadas por la 

pandemia que afectaban a iglesias en California y Nevada. 

El fallo del miércoles podría llevar a Nueva York a revaluar sus restricciones 

sobre los lugares de culto en zonas consideradas de alto riesgo de contagio, 

pero su impacto inmediato será menor porque los grupos católicos y judío-

ortodoxos que recurrieron las medidas ante la justicia ya no están sujetas a ellas. 

La diócesis de Brooklyn y Agudath Israel de América están en zonas de semáforo 

amarillo, con normas menos restrictivas que ningún grupo ha recurrido. 

En otro asunto, el gobierno apeló de la orden de un juez que prohíbe la expulsión 

de menores migrantes que cruzaron la frontera solos, política promulgada por 

Trump durante la pandemia del coronavirus para negar protección de asilo a los 

niños. 

El pasado día 18 el juez Emmet Sullivan emitió una orden judicial preliminar 

solicitada por defensores de los migrantes que prohibía la expulsión de menores 

indocumentados no acompañados con base en las leyes de salud pública. 



Al menos 8 mil 800 menores no acompañados han sido expulsados sin 

oportunidad de solicitar asilo o hablar con un abogado. La mayoría fueron 

sacados del país en cuestión de horas o días aunque, durante semanas, el 

gobierno de Trump retuvo a cientos de ellos en hoteles cerca de la frontera con 

México, hasta que otro juez prohibió esa práctica. 

Biden dijo que revertirá varios de los programas migratorios de Trump cuando 

asuma la presidencia en enero. El demócrata no se ha pronunciado sobre las 

expulsiones de migrantes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instituciones agrarias garantizan titularidad de 

derechos a mujeres rurales e indígenas de 

Puebla 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / Procuraduría Agraria 

En un trabajo interinstitucional de las instancias agrarias del Gobierno de México, 

conjuntamente con autoridades jurisdiccionales llevaron a cabo acciones 

jurídicas del proyecto sectorial “Mujeres por el acceso a la tierra”, con las que se 

concretó, en una primera etapa, la emisión de sentencias que garantizan la 

titularidad de derechos en la propiedad social a más de 70 mujeres rurales e 

indígenas del estado de Puebla. 

Lo anterior deriva del acuerdo de colaboración suscrito el 15 de octubre pasado, 

por el titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(SEDATU), Román Meyer Falcón y el Procurador Agrario, Luis Hernández 

Palacios Mirón, con la presencia en calidad de invitados especiales, del Director 

en Jefe del Registro Agrario Nacional (RAN), Plutarco García Jiménez, y la 

presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman 

Zylbermann, en el acto que tuvo lugar como parte de la celebración del Día 

Internacional de la Mujer Rural. 

Para el efecto, representantes estatales de la Procuraduría Agraria, el Registro 

Agrario Nacional y la SEDATU, en un marco de estrecha colaboración 



interinstitucional con el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 47 en Puebla, 

realizaron una Jornada de Justicia Agraria, —con estricta observancia de las 

medidas sanitarias— en la que se celebraron juicios sucesorios intestamentarios 

mediante los cuales se emitieron sentencias que otorgan la titularidad de 

derechos en la propiedad social, a más de 70 mujeres campesinas, sucesoras 

legítimas, que trabajan la tierra en ejidos y comunidades. 

A este respecto, la Directora General de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad 

Rural de la Procuraduría Agraria, Yolanda Beatriz Vera Castillo, presente en esta 

trascendental Jornada, destacó que el proyecto “Mujeres por el acceso a la 

tierra”, que impulsa el Sector Agrario, beneficiará este año, en actos de auténtica 

justicia agraria, social e histórica, a 600 mujeres rurales e indígenas de 11 

entidades federativas del país. 

Este proyecto interinstitucional, puntualizó la funcionaria federal, incidirá de 

manera directa, con asesoría jurídica de la Institución, a las sucesoras de 

derechos en los estados de Chiapas, Ciudad de México, Estado de México, 

Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Tabasco y 

Veracruz. 

Estas Jornadas de Justicia Agraria, indicó, dieron inició, conforme al cronograma 

establecido, el 19 de noviembre último y concluirán el 15 de diciembre del año 

en curso. La primera etapa, subrayó, tuvo lugar en Ciudad de México, Puebla y 

Michoacán. 

Beatriz Vera enfatizó la importancia de este proyecto, ya que como lo expresó 

en su momento el Titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios 

Mirón, “abre nuevos horizontes de justicia, equidad y bienestar para las mujeres 

rurales que por décadas ha enfrentado condiciones de pobreza y marginación”. 

Puntualizó, asimismo, que en la operación de este esquema, participan, además 

de la Dirección General de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural a su 

cargo, la Directora General de Organización Agraria, María de la Luz Rodríguez, 

en su carácter de enlace; y la Directora General de Asuntos Jurídicos, 

Alejandrina Gámez Rey. 

De esta forma, las instituciones agrarias, bajo la coordinación sectorial de la 

SEDATU, y los Tribunales Unitarios Agrarios impulsan acciones que garanticen 

el acceso de las mujeres rurales e indígenas a la titularidad de la propiedad 

social; logren su reconocimiento pleno como sujetos de derecho agrario, y 

reduzca la brecha de desigualdad, discriminación y pobreza que este sector de 

la población ha enfrentado por décadas en el sector primario de la economía 

nacional. 
 
 


